

**Musique**

**Accueil « Quel est l'homme ? » (Maurice Zundel)**

Quel est l'homme qui va transformer l'homme ?

Quel est l'homme qui est capable d'ébranler nos profondeurs ?

Quel est l'homme qui nous émeut et qui nous conduira à une véritable conversion ?

C'est toujours et uniquement celui qui se convertit lui-même, celui qui est dans la vérité de la vie, celui qui se situe en face de Dieu, qui respire sa présence et qui communique son Amour.

**Louange avec : Philippiens 2, 5-11**

5 Comportez-vous entre vous comme on le fait quand on connaît Jésus-Christ :

6 Il possédait depuis toujours la condition divine, mais il n'a pas voulu demeurer de force l'égal de Dieu.

7 Au contraire, il a de lui-même renoncé à tout ce qu'il avait et il a pris la condition de serviteur.

Il est devenu homme parmi les hommes, il a été reconnu comme homme ;

8 il a choisi de vivre dans l'humilité et s'est montré obéissant jusqu'à la mort, la mort sur une croix.

9 C'est pourquoi Dieu l'a élevé à la plus haute place et lui a donné le nom supérieur à tout autre nom.

10 Il a voulu que, pour honorer le nom de Jésus, tous les êtres vivants, dans les cieux, sur la terre et sous la terre, se mettent à genoux,

11 et que tous proclament, à la gloire de Dieu le Père : « Jésus est le Seigneur ! »<sup>1</sup>.

**Chant Vitrail 4, A toi, mon Dieu mon cœur monte**

**Prière : « Grand nettoyage de printemps » (Anonyme)**

Délivre-nous, Seigneur, de tout ce qui nous encombre,

de nos convoitises et de nos complaisances, de nos vanités et de nos richesses.

Délivre-nous de la crasse du cœur, de l'envie, de l'ambition, de l'hypocrisie.

Délivre-nous de la rancune et des arrière-pensées, de tout esprit de calcul et de concurrence.

Délivre-nous de la colère et de l'agressivité, de l'orgueil et de la vanité.

Délivre-nous des tentations de la violence.

Apprends-nous, Seigneur, à aimer les autres, tous les autres.

Apprends-nous à convaincre plutôt qu'à vaincre.

Apprends-nous le silence et la patience.

Apprends-nous la force des moyens pauvres.

Apprends-nous à nous désarmer, car nous savons, Seigneur, grâce à toi, qu'on ne triomphe jamais que par l'Amour.

**Chant Vitrail 154, Dieu fait de nous en Jésus-Christ**

**Lectures bibliques**

**Texte : « Quel est l'homme ? » (Maurice Zundel)**

Nous avons lu des livres en quantité.

Nous avons entendu d'innombrables sermons.

Nous sommes pleins d'idées et de conseils.

Et tout cela ne nous sert de rien !

Car, pour nous ébranler, pour nous transformer, il faut que quelqu'un en paie le prix, qu'il nous fasse la courte échelle et qu'il nous élève au niveau du cœur de Dieu

où commence le dialogue qui constitue notre véritable intimité.

## **Psaume 25**

- 1 *Du recueil de David.* Je me tourne vers toi, Seigneur ;
- 2 mon Dieu, je me suis fié à toi, ne me laisse pas déçu.  
Ne laisse pas mes ennemis crier victoire à mon sujet.
- 3 Aucun de ceux qui comptent sur toi n'aura à le regretter.  
Mais honte à ceux qui te trahissent ! Qu'ils restent les mains vides !
- 4 Seigneur, fais-moi connaître le chemin à suivre, enseigne-moi à vivre comme tu le veux.
- 5 Que ta fidélité soit mon guide, instruis-moi, car c'est toi le Dieu qui me sauve,  
et je compte sur toi tous les jours.
- 6 Souviens-toi que depuis toujours, Seigneur, tu es un Dieu aimant et bon.
- 7 Ne pense plus à mes fautes de jeunesse, ne pense plus à mes désobéissances ;  
pense à moi plutôt dans ta générosité, toi qui es si bon, Seigneur.
- 8 Le Seigneur est si bon et si juste qu'il montre aux coupables le chemin à suivre.
- 9 Il fait vivre les humbles en leur rendant justice, il leur enseigne sa volonté.
- 10 Chacune des instructions du Seigneur est une marque de sa fidèle bonté  
pour ceux qui suivent les règles de son alliance.
- 11 Seigneur, tu es Dieu, pardonne mes torts, qui sont nombreux.
- 12 Quand un homme est un fidèle du Seigneur, celui-ci lui montre la voie qu'il doit choisir.
- 13 Cet homme vivra dans le bonheur et ses enfants posséderont le pays.
- 14 Le Seigneur confie son secret à ses fidèles, il les instruit des devoirs de l'alliance.
- 15 J'ai les yeux constamment tournés vers le Seigneur, car il me tirera du piège où je suis pris.
- 16 Fais-moi la grâce de te tourner vers moi, Seigneur, car je suis seul et misérable.
- 17 Soulage mon cœur de ses angoisses et retire-moi de la détresse.
- 18 Considère ma misère et ma peine, et pardonne toutes mes fautes.
- 19 Constate combien mes ennemis sont nombreux et quelle violente haine ils me portent.
- 20 Protège-moi et délivre-moi ; que je n'aie pas à regretter d'avoir eu recours à toi !
- 21 Je compte sur toi, pour me garder dans l'innocence et la droiture.
- 22 Ô Dieu, délivre Israël, délivre-le de toutes ses détresses !

## **Marc 1, 12-15** (Voir aussi Matt 4.12-22 ; Luc 4.14-15 ; 5.1-11)

- 12 Tout de suite après, l'Esprit le poussa dans le désert.
- 13 Jésus y resta pendant quarante jours et il fut tenté par Satan.  
Il vivait parmi les bêtes sauvages et les anges le servaient.
- 14 Après que Jean eut été mis en prison, Jésus se rendit en Galilée ; il y proclamait la Bonne Nouvelle venant de Dieu.
- 15 « Le moment fixé est arrivé, disait-il, car le Royaume de Dieu s'est approché ! Changez de comportement et croyez la Bonne Nouvelle ! »

## **PREDICATION**

Aujourd'hui, sur la table de communion, nous avons la nouvelle « tenture de Carême », et il faut dire qu'en la recevant au bureau, on l'a retournée pour essayer de voir ce qu'elle veut bien nous dire pour cette année, et sans doute les suivantes, puisque depuis plusieurs années, on les reprend, avec des carnets de méditations qui changent.

Ici, il s'agit symboliquement de la radiographie d'un... pied.

Les contours ont été dessinés et on voit comme une sorte de labyrinthe, comme ces jeux où il faut relier de A à Z.

Tout autour des fleurs sur un terrain vide, le désert ?

L'artiste Lilian Moreno Sanchez, d'origine chilienne, et résidente en Allemagne, a voulu représenter un pied écrasé en 2019, pendant une manifestation, mais aussi en pensant à la dictature qu'a vécu son pays, et tant d'autres, ces traversées du désert, ces petites fleurs que l'on a de la peine à voir quand nos yeux sont fermés par les larmes et la souffrance.

Le cahier, dont nous allons reprendre des éléments ces prochaines semaines, a été rédigé par Veronika Jehle, une assistante pastorale catholique à l'hôpital de Winterthur.

Le thème principal de la tenture est le Psaume 31,9 :

« Tu m'as remis sur pied, tu m'as donné du large », que nous reprendrons aussi peu à peu... »

Carême, désert, tentations, prière...

### **C'est ce qu'a vécu Jésus juste après son baptême.**

L'Évangile de Marc, qui a été le premier à être écrit, ne détaille en rien les tentations telles que nous les lisons chez Matthieu et Luc, celles du pouvoir divin, politique et économiques...

Ici, juste deux détails : il est tenté par Satan, ce nom qui signifie le diviseur, celui qui cherche tout le temps à nous séparer de nous-mêmes, des autres et de Dieu, et qui n'a pas supporté d'être vaincu à la croix.

Donc Jésus reste entier face à cette force qui n'arrivera jamais à le vaincre.

Il refusera tous ces pouvoirs si attrayants de se manifester comme un magicien faiseur de miracles, comme un leader politique qui attirerait les foules à sa suite pour chasser les Romains et rétablir le Royaume de David.

Et aussi le bling-bling des richesses qui feraient de lui le modèle du multimilliardaire self made man (qui s'est fait lui-même) qui remplirait les pages people de nos magazines...

Jésus restera lui-même toute sa vie, jusqu'à la fin.

C'est ce qui fera grincer des dents beaucoup de personnes qu'il rencontrera : des pharisiens avides de miracles, des zélotes qui trouvent que sa prédication ne va pas assez loin, et un jeune homme riche qui repartira tout triste de ne pas pouvoir répondre à son appel de tout vendre et quitter pour le suivre.

Jésus est donc tenté, et il le sera jusque sur la croix puisqu'on lui proposera encore une fois de montrer sa puissance de Fils de Dieu en descendant.

Sa seule puissance, en fait, c'est celle qu'on ne voit pas parce qu'elle est donnée par l'Esprit, ce souffle imperceptible de Dieu en lui et qui sera donné à chacun de nous à Pentecôte.

Sa puissance sera dans ses silences, ses gestes, sa bienveillance et non-jugement, son accueil.

Il ne sera jamais Thor, Zeus ou Toutatis !

Pas de foudre ou de feu du ciel, l'épée remise au fourreau, la joue gauche tendue après avoir reçu la gifle ou l'uppercut sur la joue droite, en bref, les Béatitudes...

Il est avec les bêtes sauvages, et les anges (messagers) le servent.

### **Il n'a pas peur de la solitude du désert, car il y est accompagné, même si on ne voit rien.**

**Et il prie**, comme tous ceux de son peuple, les Psaumes, et il remet à sa place celui qui veut les utiliser pour leur faire autre chose.

« Lance-toi de là-haut, il ne t'arrivera rien », car le Psaume, (ce fameux psaume 91 invoqué pendant la pandémie) dit que...

Jésus, pourtant, répond à un verset par un autre, pour se recentrer sur le message initial : la Parole de Dieu, pas celle que l'on détourne à son profit pour manipuler.

Jésus prie selon sa nature humaine, il a besoin de cette intimité quotidienne avec son Père, qui est le nôtre, en lui et par lui.

**Le Psaume 25** est souvent proposé en début du Carême, car il passe par toutes les étapes de la prière :

L'appel, la confiance, la demande de pardon, la louange, le désir de retrouver le chemin vers Dieu, qui en est le meilleur des guides.

Un Psaume qui a 22 versets, c'est-à-dire que chacun d'eux commence par une des lettres de l'alphabet hébreu, donc cela donne une sensation de plénitude.

Un psaume de délivrance, qui fait appel à la bonté de Dieu, qui efface le passé, les erreurs, les fautes, pour enseigner le chemin de la vie, comme le fera Jésus 1000 plus tard, lui, le chemin, la vérité et la vie.

Dieu qui sauve, Yehoshoua, qui nous arrache à nos angoisses, notre amertume, nos désespoirs.

Un Dieu d'amour et de pardon pour les humbles, les petits, ceux qui reconnaissent sa grandeur et le louent pour sa protection au sein des pires difficultés.

Un Psaume qu'on pourrait lire comme en miroir car certains des versets du début ont leur réponse dans ceux de la fin, et on retrouve les mêmes appels, les mêmes expressions, les mêmes réponses d'un bout à l'autre :

Je suis tendu vers toi (1), rachète ton peuple (22)

Les traitres sont déçus, (3) mais toi tu ne me déçois pas (20)

Ta tendresse et ta fidélité depuis toujours (6), en réponse à mes angoisses et mes tourments (17)

Pense à moi (7), tourne-toi vers moi (16)

Et puis une expression au centre du Psaume, aux versets 12- 13 : un homme qui craint (respecte) le Seigneur, celui-ci lui montre le chemin, alors il passe des nuits heureuses et sa descendance héritera la terre...

Vraiment, on en a besoin ces derniers temps, de passer des nuits heureuses !

De pouvoir nous reposer à la fois pendant la nuit et en se sachant portés par les mains de Dieu, dans son amour et sa paix !

J'ai fait de toi mon refuge (20), je t'attends (21), je t'attends tous les jours (5).

Jésus n'a évidemment pas besoin de demander pardon pour ses péchés, mais en priant comme nous, il montre qu'il assume cette réalité, qu'il est venu abolir en les portant à notre place.

Et c'est en repartant du désert, après cette épreuve de solitude et de prière qu'il peut rejoindre la Galilée, sa région, pour commencer son ministère d'annonce du Royaume.

On le verra d'ailleurs souvent lors de son ministère, prendre ces temps de recul, de solitude, de prière, très tôt le matin ou en toute fin de journée, pour se recentrer sur la relation avec Dieu son Père, et retrouver des forces pour la suite, en sachant où il allait finir.

Après l'arrestation de Jean-Baptiste, qui appelait à une conversion, une purification du peuple par le baptême, il comprend que c'est à lui de prendre la relève, d'être là pour le peuple en attente de sa venue.

Jésus appelle à la conversion par l'Évangile, l'annonce de la Bonne Nouvelle de l'Amour de Dieu.

Il ne force jamais à une conversion suscitée par la peur de Dieu.

C'est lorsque nous pouvons entrer dans cette relation de confiance totale que nous pouvons alors partager notre foi, notre joie de croire, de vivre, malgré tout. Amen.

## **Musique**

### **Chant Vitrail 164, Prépare en ton désert**

## **Intercession Prière : « Grand nettoyage de printemps » (Anonyme)**

Remplis nos cœurs, Seigneur, non pas d'attendrissement mais de tendresse.

Remplis-nous de compassion pour les autres, à commencer par les plus proches.

Apprends-nous à partager la souffrance des affligés et à porter leur fardeau.

Rends-nous attentifs, Seigneur, à ceux qui pleurent car c'est par leurs yeux que tu pleures.

Fais de nous, Seigneur, des hommes de la réconciliation, libérés de toute hargne, incapables d'injures, détachés de tout, même de nos idées,

libres de tout, même de nos habitudes.

Nous calculons, nous jugeons, nous condamnons, tandis que Toi, Seigneur, tu pardonnes et tu fais confiance.

Tu mises tout sur l'Amour et sur la liberté.

Dieu de tendresse et de générosité, d'accueil et de gratuité, communique-nous la folie de ta miséricorde.

Et donne-nous de savoir veiller sans cesse, aux portes de ton Royaume.

**Notre Père**

**Chant Vitrail 110, Tu es là, au cœur de nos vies**

## **Bénédiction**

**Texte : « Vis aujourd'hui » (Marguerite de Grandchamps)**

Vis le jour d'aujourd'hui, Dieu te le donne,

Il est à toi, Vis-le en Lui !

Le jour de demain est à Dieu, il ne t'appartient pas.

Ne reporte pas sur demain le souci d'aujourd'hui.

Demain est à Dieu, Remets-le Lui !

Le moment présent est une frêle passerelle :

Si tu la charges des regrets d'hier, De l'inquiétude de demain,

La passerelle cède et tu perds pied.

Le passé ? Dieu pardonne.

L'avenir ? Dieu le donne.

Vis le jour d'aujourd'hui

En communion avec Lui.

**Musique**